



Programa Estado de Derecho para Latinoamérica

PROGRAMA REGIONAL ESTADO DE DERECHO PARA LATINOAMÉRICA

FUNDACIÓN KONRAD ADENAUER

MÉXICO D. F.

MONTEVIDEO



KONRAD ADENAUER (1876-1967)



Konrad Adenauer, nacido en 1876, tuvo una carrera política excepcional. En 1917 fue elegido primer alcalde de Colonia, aunque sería destituido y perseguido por los nacionalsocialistas después de 1933. A los 73 años de edad fue elegido primer jefe de gobierno de la República Federal de Alemania, y consiguió ser reelegido en los años 1953, 1957 y 1961.

Su contribución a la reconstrucción de Alemania, al fortalecimiento de la democracia y a la reinserción de la República Federal de Alemania en la comunidad de los Estados libres tuvo trascendencia histórica. También la unificación europea y la reconciliación entre Francia y

Alemania están estrechamente ligadas a su nombre. Konrad Adenauer fue cofundador de la Unión Cristiano-Demócrata de Alemania (CDU) y su influencia resultó decisiva para el desarrollo del partido. Las raíces intelectuales y políticas de la CDU están arraigadas en la resistencia cristiana y humanista en contra de cualquier forma de dictadura, en la ética socialcristiana y en la tradición liberal del esclarecimiento europeo.

Los valores y las decisiones políticas fundamentales que acuñaron la vida y obra de Konrad Adenauer son encargo y compromiso para la fundación que lleva su nombre.



*Hans-Gert Pöttering
Ex presidente del Parlamento
Europeo y actual presidente de
la Fundación Konrad Adenauer*

La Fundación Konrad Adenauer es una fundación política alemana independiente y sin fines de lucro. Se inspira en los principios del movimiento demócrata-cristiano. La cooperación internacional es, por tradición, uno de los campos prioritarios de su labor.

La Fundación Konrad Adenauer apoya la unificación europea, promueve el entendimiento internacional y la cooperación al desarrollo.



*Michael Thielen
Secretario general de la
Fundación Konrad Adenauer*

Lleva a cabo eventos de formación política, elabora análisis científicos que sirven de base para la gestión política, otorga becas a personas talentosas e investiga la historia del movimiento demócrata-cristiano.

En esta publicación se presentan la labor internacional de la fundación en general y su PROGRAMA ESTADO DE DERECHO PARA LATINOAMÉRICA, con sede en México D. F. y Montevideo.



FORMA JURÍDICA Y ORGANIZACIÓN

Las fundaciones políticas son organizaciones de derecho privado, que cumplen la función de ofrecer servicios de interés público de los cuales el Estado no se puede hacer cargo. Trabajan en forma independiente, por responsabilidad propia y en un espíritu de apertura ideológica. Se financian, casi exclusivamente, con fondos públicos federales y de los estados federados.

La Fundación Konrad Adenauer es una asociación registrada sin fines de lucro. Sus órganos son la Asamblea General, la Junta Directiva y el Curatorio. El Círculo de Amigos con 1650 miembros y adherentes apoya a la Fundación Konrad Adenauer y contribuye a asegurar la capacidad de trabajo de la fundación y la alta calidad de su oferta a largo plazo.

En Alemania, el trabajo de la Fundación se realiza en dos centros y 16 academias de formación política. Nuestras representaciones en el exterior están a cargo de unos 200 proyectos en más de 100 países. Las sedes principales de la fundación se encuentran en Berlín y Sankt Augustin, cerca de Bonn.

TEMAS PRIORITARIOS DEL PROGRAMA ESTADO DE DERECHO PARA LATINOAMÉRICA

- derecho y justicia constitucional
- derechos humanos
- división de poderes y administración pública al servicio del ciudadano
- derecho procesal
- pluralismo jurídico



La sede de la Oficina Regional Montevideo del PROGRAMA ESTADO DE DERECHO PARA LATINOAMÉRICA se encuentra en el centro de la ciudad, frente a la Suprema Corte de Justicia y al Ministerio de Relaciones Exteriores.

PROGRAMA ESTADO DE DERECHO PARA LATINOAMÉRICA

En estrecha colaboración con las 13 oficinas nacionales de la Fundación Konrad Adenauer repartidas por todo el continente latinoamericano (véase mapa en la página 12), que concentran su trabajo en los respectivos países, existen en Latinoamérica varios programas regionales. Uno de ellos es el PROGRAMA ESTADO DE DERECHO, dirigido ante todo a juristas y políticos dedicados al área del derecho. La oficina en Montevideo es responsable de Sudamérica (sin Colombia). Una segunda oficina, en México D. F., se ocupa del área México, América Central, Colombia y el Caribe.

La finalidad del PROGRAMA ESTADO DE DERECHO es brindar apoyo sostenido a la democratización en Latinoamérica y aportar al desarrollo y la profundización de un orden jurídico eficiente, basado en principios del Estado de derecho, como centro de cada sistema democrático. En innumerables ámbitos del derecho se presentan necesidades de reforma y de asesoramiento. Por este motivo el programa se concentra en los siguientes objetivos:

- la promoción de una separación de poderes estable y clara, con especial consideración de una justicia inde-

pendiente, como también de la garantía y el respeto de los derechos fundamentales y de los derechos humanos;

- la promoción de procesos de integración políticos y económicos, con especial atención en un derecho económico que asegure la libertad y que incluya los aspectos de la justicia social, siendo el modelo de referencia la economía social de mercado;
- la promoción y la seguridad de los esfuerzos reformistas en el ámbito del derecho procesal, orientados al anclaje y al desarrollo de los principios del Estado de derecho (como por ejemplo, la seguridad jurídica, la aceleración de los procesos, la transparencia, la participación ciudadana, el acceso a la justicia) dentro del orden jurídico;
- promoción de la ética judicial y combate a la corrupción, ante todo en el ámbito de la justicia, como uno de los mayores peligros para las jóvenes estructuras del Estado de derecho en Latinoamérica;
- el fomento de la institución de las defensorías del pueblo en el ámbito nacional e internacional, con la finalidad de asegurar el pluralismo jurídico, compensar los déficits en los órdenes jurídicos existentes y ayudar al ciudadano a acceder mejor a la justicia.

Como grupos objetivo del programa podemos nombrar: operadores jurídicos, como jueces de Tribunales Constitucionales y de Cortes Supremas, otros jueces, fiscales, abogados, defensores de oficio, defensores públicos y funcionarios de la administración de la justicia, defensores del pueblo, políticos dedicados al área del derecho, profesores y estudiantes de derecho en universidades e institutos científicos independientes, funcionarios de la administración pública (incluida la policía), así como también miembros de organizaciones de derechos humanos, estatales y no estatales, y miembros de sindicatos.

En las áreas temáticas nombradas arriba el PROGRAMA ESTADO DE DERECHO organiza en todos los países latinoamericanos, por un lado, seminarios, conferencias nacionales, regionales e internacionales, foros y cursos de capacitación. En estos eventos el Programa a menudo invita a expertos europeos, ante todo alemanes, para tareas de asesoría. Las actividades se preparan e implementan, en lo posible, conjuntamente con contrapartes latinoamericanas.

Por otro lado, el PROGRAMA ESTADO DE DERECHO edita regularmente publicaciones jurídicas (véase la lista en las

páginas 10 y 11). Por lo general se trabaja con destacados autores latinoamericanos, pero el PROGRAMA ESTADO DE DERECHO también tiene como firme propósito la promoción de jóvenes y prometedores académicos. En ciertos temas en los cuales existe una oferta insuficiente en el mercado latinoamericano, se realizan además traducciones al español de obras alemanas. Todas las publicaciones son distribuidas en bibliotecas de Facultades de Derecho, juzgados, parlamentos, etc., de todo el continente, según una base de datos permanentemente actualizada.

Las actividades descritas se complementan con programas de visita a Alemania de juristas de alto nivel. Más allá de estas visitas, la Fundación Konrad Adenauer ofrece becas de estudio dirigidas a jóvenes abogados que deseen capacitarse en Latinoamérica o en Alemania.



Palacio de Bellas Artes, Ciudad de México



Congreso Internacional de Derecho Constitucional de la AIDC en el Palacio de Minería en la Ciudad de México, diciembre de 2010. Diálogo con la ciudadanía sobre el Estado de derecho: Alán García, Néstor Pedro Sagüés, Christian Steiner (moderador), Ricardo Sepúlveda y José Antonio Guevara.



Rudolf Mellinshoff, magistrado del Tribunal Constitucional alemán, y otros participantes en el XVII Encuentro de Presidentes y Magistrados de Tribunales y Salas Constitucionales de América Latina, Panamá, Octubre de 2010.

EVENTOS DESTACADOS DEL PROGRAMA ESTADO DE DERECHO PARA LATINOAMÉRICA

Oficina Regional Montevideo, Oficina Regional México D. F.

2011

Jornada sobre Derecho Penal Internacional

Conferencia y presentación de la última publicación del Grupo Latinoamericano de Estudios sobre Derecho Penal Internacional
14 de marzo. Buenos Aires. Argentina.

Jornadas Colombo Venezolanas de Justicia Constitucional

Quinto Encuentro de Expertos en Derecho Constitucional de Colombia y Venezuela. Organizado conjuntamente con la Universidad Externado de Colombia y la Universidad Católica Andrés Bello de Venezuela.
9 y 10 de marzo. Bogotá, Colombia

Justicia Ambiental: Intercambio de Experiencias entre Argentina, Brasil y Uruguay

Taller con el Centro de Estudios Judiciales del Uruguay (CEJU), el Foro de Estudios sobre la Administración de Justicia (FORES) y el Instituto Brasileño de Administración del Sistema Judicial (IBRAJUS)

3 y 4 de marzo. Montevideo, Uruguay

2010

Estado de Derecho y Derechos Humanos

Seminario internacional con la Fundación Tribuna Constitucional
8 al 10 de septiembre. Sucre, Bolivia

Recurso de Protección: Dogmática y Jurisprudencia para Ministros de Cortes de Apelaciones, Fiscales y Relatores

Curso de seis módulos con el Instituto de Estudios Judiciales (IEJ)
Junio a octubre. Santiago de Chile

O Direito Penal Internacional e a Justiça de Transição

Conferencia internacional con el Instituto Brasileiro de Ciências Criminais (IBCCRIM)
1 de marzo. San Pablo, Brasil

VIII Encuentro del Grupo de Estudios sobre Derecho Penal Internacional

Encuentro sobre los desafíos de complementariedad y cooperación para la Corte Penal Internacional, con la participación de expertos africanos.
29 de noviembre al 3 de diciembre. Bruselas, Bélgica

EVENTOS PLANEADOS PARA EL 2011

XVIII Encuentro de Tribunales y Salas Constitucionales de América Latina

Se realiza cada año en diferente sede y en cooperación con la respectiva Corte o Sala. Debate de cuestiones controvertidas de actualidad 14 al 18 de noviembre. San José de Costa Rica

Diplomado en Derechos Humanos para Periodistas y Profesionales de la Comunicación

Con la Universidad Iberoamericana y otras Universidades en México, la Universidad Javeriana de Bogotá, la Universidad de Chile, la Comisión de Derechos Humanos del Distrito Federal de México y el Alto Comisionado de Naciones Unidas para los Derechos Humanos en México

Edición de las Constituciones/Catálogos de Derechos Humanos Comentados (México y Colombia) y Convención Americana de Derechos Humanos Comentada

Herramientas prácticas para el operador de justicia
En cooperación con expertos en derechos humanos y derecho constitucional de América Latina. 2011-2012.

VII Curso de Inverno de Direito Internacional

Con el Centro de Direito Internacional (CEDIN) con el lanzamiento del VI Anuário Brasileiro de Direito Internacional Belho Horizonte, Brasil

Hacia una cultura de legalidad en México. Desarrollo de planes de estudios y materiales de formación.

Centro de Estudios sobre la Enseñanza y el Aprendizaje del Derecho (CEEAD), México D. F.

Seminarios Internacionales Anuales de Diálogo Jurisprudencial del Tribunal Europeo de Derechos Humanos y el Sistema Interamericano de Derechos Humanos

En cooperación con la Corte Interamericana de Derechos Humanos y la Universidad Nacional Autónoma de México «El Estado de Derecho en tres minutos». Competencia internacional de cortometrajes sobre propuestas para impulsar la cultura de legalidad, justicia, solidaridad y derechos humanos en América Latina

Cursos de Fortalecimiento de las Capacidades en el Sistema Interamericano de Derechos Humanos

Realizados durante los últimos años en cooperación con diferentes organismos en Chile, Costa Rica, El Salvador, Guatemala, México, Panamá y Uruguay. En el 2011: Honduras y México.

III Encuentro del Grupo de Estudios de Justicia Constitucional y Derechos Fundamentales

Lima, Perú



Jornadas Internacionales Tendencias Actuales del Constitucionalismo Democrático. 10 y 11 de mayo de 2010 en la Universidad Católica Andrés Bello, Venezuela.



Recepción del presidente de la Suprema Corte de la Nación, Ricardo Lorenzetti, durante el Taller "Justicia Ambiental: Intercambio de experiencias entre Argentina, Brasil y Uruguay" en Buenos Aires, 3 de mayo de 2010.



Primera reunión regional del Grupo de Estudios sobre Justicia Constitucional y Derechos Fundamentales. Disertación de César Landa (Perú) y Víctor Bazán (Argentina). Santiago de Chile, 19 de agosto de 2009



Competencia universitaria (moot court) sobre el Derecho Administrativo a la luz de los Derechos Humanos, México D. F., noviembre de 2010

GRUPOS DE ESTUDIO

El Programa Estado de Derecho coordina cuatro grupos de estudio dedicados a temas específicos. Estos grupos se reúnen y publican regularmente.

Grupo Latinoamericano de Estudios sobre Derecho Penal Internacional

En el marco de una cooperación entre el Programa Estado de Derecho para Latinoamérica y el Departamento de Derecho Penal Extranjero e Internacional del Instituto de Ciencias Criminales de la Universidad de Gotinga se fundó en el año 2002 el Grupo de Estudios sobre la Corte Penal Internacional (CPI) con el objetivo de acompañar científicamente el proceso de implementación del Estatuto de Roma. A consecuencia de la ampliación temática de las investigaciones en los años posteriores el nombre del grupo fue reemplazado por el de Grupo Latinoamericano de Estudios sobre Derecho Penal Internacional.

Los miembros del grupo, quienes se mantienen regularmente en contacto y realizan reuniones anuales, son consultados como expertos en la materia en sus países de origen así como en el ámbito internacional. Informan semestralmente sobre el estado del proceso de implementación así como sobre todo otro tema de relevancia relativo al derecho penal internacional en sus países.

El grupo cuenta actualmente con miembros de 13 países latinoamericanos y de Alemania, España e Italia.

Recientemente se publicó el trabajo del grupo titulado: *Sistema interamericano de protección de los derechos humanos y derecho penal internacional*.

Grupo de Estudios de Derecho Administrativo

El derecho administrativo regula la relación entre las autoridades estatales y el ciudadano, una de las materias más delicadas y controvertidas para el debido funcionamiento del Estado de derecho, que depende no solamente de una fuerte institucionalidad sino del respeto a los derechos del individuo.

En el año 2008 el Programa Estado de Derecho para Latinoamérica fundó el Grupo de Estudios Latinoamericano de Derecho Administrativo, el cual congrega a expertos de toda la región, incluyendo a abogados litigantes, magistrados y profesores de diversos países de América Latina, así como de España y Alemania. Este grupo observa y da seguimiento académico a los desarrollos más significativos del derecho administrativo en América Latina. Desde el 2010 trabaja en la creación y promoción de módulos de formación de derecho administrativo. Didácticamente los módulos están basados en el método del caso práctico. El principal tema del material de formación, disponible en Internet, es la relevancia de los derechos humanos para la aplicación e interpretación del derecho administrativo. Este grupo ha publicado el estudio comparativo *Procedimiento y justicia administrativa en América Latina*, que reúne la experiencia de 17 expertos latinoamericanos, en la construcción de un derecho administrativo consciente de su labor como pieza fundamental del Estado de derecho.

Grupo por el Pluralismo Jurídico en Latinoamérica (PRUJULA)

La composición étnica de los países en Latinoamérica es una cuestión fascinante e innegable en la vida cultural y social de los países de la región, que ha impregnado igualmente su realidad jurídica.

Este pluralismo implica el reconocimiento de un derecho distinto al del Estado, dentro del mismo Estado y la coexistencia de diversos conjuntos de normas jurídicas positivas, en un plano de coordinación, igualdad y complementariedad, en un mismo tiempo y espacio.

A pesar de que los grupos étnicos mantienen formas de organización que anteceden la conformación de los Estados en cuestión, este reconocimiento es reciente y entraña dos vertientes: por un lado, garantizar un mejor acceso de los indígenas al Estado, y por otro lado, el reconocimiento de su derecho a la libre determinación. El diálogo jurídico que crean ambas vertientes es precisamente el objeto de estudio del Grupo por el Pluralismo Jurídico en Latinoamérica (PRUJULA).

Con un intenso trabajo de campo desde hace varios años, este grupo ha centrado su análisis en los estándares de incorporación de los nuevos parámetros jurídicos en las prácticas, principalmente judiciales, de los Estados. Se busca una nueva mirada sobre ciertos fenómenos derivados de la pluralidad étnica de los países latinoamericanos, en un marco de respeto al los principios básicos del Estado de derecho.

Grupo de Estudios sobre Justicia Constitucional y Derechos Fundamentales

Este grupo fue fundado en 2009 conjuntamente con Centro de Derechos Humanos de la Facultad de Derecho de la Universidad de Chile. Incluye académicos y operadores jurídicos de once países latinoamericanos, con la finalidad de observar el impacto de reformas constitucionales, así como los avances o retrocesos en materia de independencia judicial y en las garantías para la protección de los derechos fundamentales.

La jurisprudencia de los órganos de control jurisdiccional de constitucionalidad, sean Tribunales o Salas Constitucionales, como Supremas Cortes, ocupa también un lugar fundamental. Así, se compilan y analizan, con una mirada crítica, sus fallos más relevantes, que ofician como “termómetro” de la situación real de la jurisdicción constitucional en Latinoamérica.

Se procura complementar la visión teórica y académica con el día a día de la jurisdicción constitucional. La relación entre teoría y práctica se favorece aún más por la actividad y experiencia de los miembros del grupo, que integra a académicos y profesores prestigiosos, y a verdaderos operadores del derecho constitucional y de los derechos fundamentales, ya sea a través del ejercicio de la abogacía, o de su carácter de magistrados de órganos con jurisdicción constitucional.



Aprendizaje del pluralismo jurídico mediante casos prácticos: Rosember Ariza (segundo de la derecha) del grupo PRUJULA con otros participantes. Quito, 2009.



Jornada sobre Derecho Penal Internacional y presentación de la publicación del Grupo Latinoamericano de Estudios sobre Derecho Penal internacional. Buenos Aires, 14 de marzo de 2011.

SELECCIÓN DE PUBLICACIONES del Programa Estado de Derecho



Aponte Cardona, Alejandro

Persecución de crímenes internacionales: diálogo abierto entre la tradición nacional y el desarrollo internacional
Con la Pontificia Universidad Javeriana
Bogotá, 2011, 269 pp.

Revista de Derecho, n.º 5

Con la Universidad Católica Dámaso Antonio Larrañaga, Uruguay
Montevideo, 2010, 232 pp.

Cagnoni, José Aníbal; Julián González (comps.)

Justicia y disciplina militar en la hora de la reforma
Montevideo, 2010, 204 pp.

Ambos, Kai; Ezequiel Malarino y Gisela Elsner (eds.)

Sistema interamericano de protección de los derechos humanos y derecho penal internacional
Con el Departamento de Derecho Penal Extranjero e Internacional del Instituto de Ciencias Criminales de la Universidad Georg-August de Gotinga (Alemania).
Montevideo, 2010, 520 pp.

Anuario de Derecho Constitucional Latinoamericano 2010
Montevideo, 2010, 624 pp.

Blengio, Mariana; José Aníbal Cagnoni

Código de Derechos Humanos
Montevideo, 2010, 484 pp.

Krskovich, Esteban

Código de Ética Judicial de la República del Paraguay
Con Semillas para la Democracia (Paraguay)
Asunción, 2010, 2ª edición, 222 pp.

Bazán, Víctor; Claudio Nash

Justicia constitucional y derechos fundamentales
Primera publicación del Grupo de Estudios Constitucionales con aportes de Argentina, Bolivia, Brasil, Chile, Perú, Uruguay y Venezuela
Montevideo, 2010, 110 pp.

Tercer informe sobre la aplicación del derecho del Mercosur por los tribunales nacionales
Con la Secretaría del Mercosur
Montevideo 2010, versión bilingüe, 232 pp.

Medellín Urquiaga, Ximena; Juan Carlos Arjona

Estévez; José A. Guevara B.
Manual básico sobre la Corte Penal Internacional
México D. F., 2009, 222 pp.

Machado Arias, Juan Pedro (coord.)

Procedimiento y justicia administrativa en América Latina
México D. F., 2009, 502 pp.

Anuario de Derecho Constitucional Latinoamericano 2009
Montevideo, 2009, 906 pp.

Revista de Derecho, n.º 4

Con la Universidad Católica del Uruguay
Montevideo, 2009, 256 pp.

Diálogo Jurisprudencial, n.ºs 1 al 6, Derecho internacional de los derechos humanos, Tribunales nacionales, Corte Interamericana de Derechos Humanos
Con la Corte Interamericana de Derechos Humanos, el Instituto Interamericano de Derechos Humanos y la Universidad Nacional Autónoma de México
México D. F., 2006-2009, 152 pp.

Nemer Caldeira Brant, Leonardo (org.)

Comentário à carta das Nações Unidas
Belo Horizonte, 2009, 1340 pp.



Aberastury, Pedro (coord.)

Ley de la Justicia Administrativa Alemana

Análisis comparado y traducción

Coautores: Hermann-Joseph Blanke, David Capitant, Juan Carlos Cassagne, Ricardo García Macho, Evelyn Patrizia Gottschau y Karl-Peter Sommermann
Buenos Aires, 2009, 208 pp.

Schwabe, Jürgen (comp.)

Jurisprudencia del Tribunal Constitucional Federal alemán

México D. F., 2009, 670 pp.

Ambos, Kai; Ezequiel Malarino; Gisela Elsner (eds.)

Justicia de transición

Con informes de América Latina, Alemania, Italia y España. Departamento de Derecho Penal Extranjero e Internacional del Instituto de Ciencias Criminales de la Universidad Georg-August de Gotinga (Alemania)
Montevideo, 2009, 556 pp.

Galain Palermo, Pablo

La reparación del daño como equivalente funcional de la pena

Versión reducida de la tesis de doctorado europeo ante la Universidad de Salamanca, España
Montevideo, 2009, 472 pp.

García Villegas, Mauricio

Jueces sin Estado. "La justicia colombiana en zonas de conflicto armado"

Con Siglo del Hombre Editores, DeJusticia y The John Merck Fund
Bogotá, 2008, 218 pp.

Ambos, Kai; Ezequiel Malarino; Gisela Elsner (eds.)

Jurisprudencia latinoamericana sobre derecho penal internacional.

Con informes de América Latina, Alemania, Italia y España. Con el Departamento de Derecho Penal Extranjero e Internacional del Instituto de Ciencias Criminales de la Universidad Georg-August de Gotinga (Alemania)
Montevideo, 2008, 476 pp.

Huber, Rudolf; Juan Carlos Martínez; Cécile Lachenal; Rosembert Ariza (coords.)

Hacia sistemas jurídicos plurales. "Reflexiones y experiencias de coordinación entre el derecho estatal y el derecho indígena"

Bogotá, 2008, 294 pp.

Gentile, Jorge (comp.)

El Poder Legislativo. Aportes para el conocimiento del Congreso de la Nación Argentina

Montevideo, 2008, 1044 pp.

Monroy García, María de Mar; Fabián Sánchez Matus
Experiencia de México ante la Comisión Interamericana de Derechos Humanos

Cámara de Diputados LIX Legislatura, Grupo Editorial Miguel Ángel Porrúa y Fundación Konrad Adenauer
México D. F., 2007, 844 pp.

Fix Zamudio, Héctor; Eduardo Ferrer Mac-Gregor (coords.)

El derecho de amparo en el mundo

Con la Universidad Nacional Autónoma de México y el Grupo Editorial Miguel Ángel Porrúa
México, D. F., 2006, 1264 pp.

Meléndez, Florentín

Instrumentos internacionales sobre derechos humanos aplicables a la administración de justicia "Estudio constitucional comparado"

Con la Cámara de Diputados México (LIX Legislatura) y el Grupo Editorial Miguel Ángel Porrúa
México D. F., 2004, 431 pp.



ÁREAS DE TRABAJO

de la cooperación internacional

TEMAS PRIORITARIOS

De la labor internacional

13



- Formación de líderes políticos y sociales.
- Fortalecimiento de la institucionalidad democrática.
- Fomento de un comportamiento propenso al desarrollo de las élites políticas y sociales.
- Creación y ampliación de organizaciones sociales.
- Oferta de ayuda para la autoayuda y fortalecimiento de grupos sociales desfavorecidos.
- Fomento del diálogo político internacional y del intercambio mundial de informaciones y experiencias.



Taller con representantes del pueblo de Mallku en Tiwanaku, Bolivia, agosto de 2010.



Palacio de Correos con la Torre Latinoamericana al fondo, Ciudad de México.

Política y asesoramiento

En las sociedades modernas los procesos de decisión política requieren necesariamente de un asesoramiento político que se apoye en bases científicas y cuya meta sea la implementación práctica. Por lo tanto, ante la creciente complejidad de los desafíos nacionales e internacionales el conocimiento experto científico, orientado a la práctica, cobra una importancia creciente.

La Fundación Konrad Adenauer concentra su conocimiento en materia de asesoramiento, cuyo respaldo es el trabajo en red, y sus competencias en la Dirección General “Política y asesoramiento” con sede en Berlín. Nuestro trabajo se guía por los principios de seriedad, verificabilidad y confianza. Trabajamos de forma sostenida, documentada y en red con otras instituciones, de modo de poder identificar y articular tendencias políticas y asuntos del futuro. El asesoramiento político se apoya en una base ética y parte de los valores de la política demócrata cristiana. Las ofertas se diseñan a la medida de los temas planteados por los grupos destinatarios y sus necesidades.

En Alemania, la Dirección General “Política y Asesoramiento” se ha constituido en el soporte principal del asesoramiento político. En las áreas de política interior,

política social, política económica así como política europea y exterior se preparan análisis y conceptos orientados a las soluciones, de modo de dotar el cambio social de una base de valores.

Formación política

La Fundación Konrad Adenauer es uno de los principales proveedores de educación política en Alemania.

El objetivo es la capacitación de los ciudadanos para que puedan promocionar la democracia liberal y participar activamente en la vida política y social.

La democracia necesita defensores calificados. En más de dos mil actividades anuales la formación política introduce a unos cien mil ciudadanos al funcionamiento del sistema político alemán, los orienta mediante el conocimiento de los valores inherentes a la democracia cristiana y contribuye a la profesionalización de quienes opten por la participación activa. La finalidad es hacer entender a los ciudadanos que la política es sinónimo de decisiones vinculantes sobre los asuntos públicos. En otras palabras: la política construye el futuro.

Las actividades de difusión y capacitación se realizan con la ayuda de seminarios, conferencias, foros y talleres, y el apoyo de una metodología didáctica actualizada.

Al reunir los más diversos grupos de la sociedad se construyen puentes entre la teoría y la práctica.

La Academia de la Fundación Konrad Adenauer

Con sede en Berlín, la Academia es el foro de la Fundación Konrad Adenauer para el diálogo entre la política, el mundo de los negocios, la ciencia y la sociedad en Alemania.

La Academia marca la pauta por medio de simposios, conferencias, reuniones de expertos y exposiciones. Se define como un «sismógrafo» para la detección de tendencias que afectan a las sociedades de Alemania y de Europa en su conjunto, pero también como impulsor de debates abiertos capaces de abrir nuevos horizontes. Asimismo, la Joven Academia de la KAS quiere despertar el entusiasmo de los jóvenes por la política y su disposición de asumir responsabilidades en la sociedad.

Los asuntos y temas de actualidad son también asumidos por las oficinas locales de la Fundación.

Promoción de estudiantes capacitados y cultura

La promoción de estudiantes capacitados es uno de los programas más importantes de apoyo a estudiantes de grado y posgrado altamente capacitados en Alemania.

El objetivo es la promoción de las futuras elites de mérito. Por lo tanto el apoyo material que se brinda a los becarios se complementa con un exhaustivo programa de seminarios para perfeccionar su competencia social y política. En la actualidad ya hay más de diez mil exbecarios ocupando cargos de responsabilidad política, empresarial y social en Alemania y en el exterior.

El programa de posgrados otorga becas de doctorado o cursos de especialización artística. A través del apoyo financiero e ideal a estudiantes y graduados extranjeros se contribuye a la formación de redes permanentes integradas por elites alemanas y del exterior.

Numerosos becarios reciben también una formación de periodista complementaria a sus carreras universitarias. La academia de periodistas ofrece asimismo cursos de capacitación y seminarios dirigidos a estudiantes secundarios con interés periodístico.

La difusión y promoción de la cultura constituyen tareas destacadas para la Fundación Konrad Adenauer, que apoya el diálogo entre artistas y ciudadanos, entre la cultura y la política, así como entre las diferentes ramas de la cultura.



Edificio de la Academia

CRÉDITOS

Responsables: Gisela Elsner y Christian Steiner

Edición: Manfred Steffen y Alejandro Coto

Traducciones: Dieter Schonebohom

Realización en Uruguay

Diseño: Taller de Comunicación

Impresión: Mastergraf srl

Depósito legal 355.394 - Comisión del Papel

Edición amparada por el decreto 218/96



Konrad
Adenauer
Stiftung

Programa Estado de Derecho para Latinoamérica



*Paz y libertad: esas son las bases
de cualquier existencia humana digna.*

*Sin paz y libertad no pueden
progresar los pueblos,
no hay felicidad ni tranquilidad
para la humanidad.*

*La paz del individuo no es posible
sin paz en la comunidad.*

*La paz del individuo no es posible
sin paz en su pueblo.*

Pero la paz sin libertad no es paz. 

Palabras expresadas por Konrad Adenauer en 1952

PROGRAMA ESTADO DE DERECHO
PARA LATINOAMÉRICA

Oficina Montevideo
Plaza de Cagancha 1356 - Of. 804
11100 Montevideo - Uruguay
Tel: +598 2902 0943 / 3974
Fax: +598 2908 6781
ius.montevideo@kas.de

Oficina México
Río Guadiana N°. 3 Col. Cuauhtémoc
México, D. F.
C.P. 06500 - México
Tel: +52 55 5566 4511
Fax: +52 55 5566 4455
derecho.mexico@kas.de

OFICINAS CENTRALES
EN LA REPÚBLICA FEDERAL DE ALEMANIA

Konrad-Adenauer-Stiftung e.V.
Klingelhöferstraße 23
D-10785 Berlin
Tel: +49(0) 30/2 69 96 0
Fax: +49(0) 30/2 69 96 217

Rathausallee 12
D-53757 Sankt Augustin
Tel: +49(0) 22 41/246 0
Fax: +49(0) 22 41/246 643
www.kas.de